

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, martes 23 de febrero de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

BERNARDO SOTO

ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1.00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0.10

CALENDARIO.

FEBRERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Mart. 23 Santos Florencio, confesor, Pedro Damiano, obispo, y Santas Marta, virgen y mártir, y Margarita de Cortona, virgen.

Mier. 24 † Santos Matias, apostol, Modesto, obispo, Servio, mártir y Etelberto, rey, y Santa Primitiva, mártir.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Conceptos Literarios.

Cuando leímos el artículo titulado "La tendencia docente en la literatura contemporánea" escrito por don Manuel de la Revilla, el crítico español de gusto más delicado y de visión más clara en nuestros tiempos, tuvimos ciertas dudas, acaso nacidas de las convicciones que habíamos podido formarnos, mediante el estudio de otras muy diferentes opiniones, sustentadas también por preclaros ingenios. Pertenecíamos nosotros al número de los que deseaban, en la poesía, no la simple representación de la belleza, como fin principal, sino

un fondo enteramente destinado á propagar una grande idea ó una grande enseñanza. Y en la exageración de ese deseo, llegábamos hasta el punto y trance de no considerar los atractivos de tantas composiciones amenas como las que han nacido del talento de los poetas alemanes de este siglo; poetas que en sus versos han derramado, por decirlo así, ríos de entusiasmo noble, cataratas de seductiva ternura.

Víctor Hugo ejercía influencia decisiva en nuestro ánimo. El anciano virtuosísimo, cubierto de mérito como un árbol de hojas y un jardín de flores; que había proclamado la libertad en versos más sonoros que los de Homero y con pensamiento más rico que el pensamiento de toda la antigüedad clásica; que desterrado y perseguido había establecido su casa en extranjera playa y templado su lira acariciado por extranjeras brisas; siempre creyente, siempre inspirado, siempre patriota, siempre amante de la humanidad entera, se presentaba á nuestra imaginación á modo de apóstol sublime de la verdad en la política y en la religión, y de la estética en el arte. Pues bien: nosotros teníamos hecha, entre tantas prolijas observaciones, la de que todas las composiciones de ese hombre extraordinario eran rosas en cuyo cáliz se encerraban las más trascendentales enseñanzas.

Y esto confirmaba nuestra fe literaria.

Peró llegó un momento supremo, y abrimos los ojos á la verdadera luz. Apartámos las ilusiones, como el caminante aparta los estorbos del camino, y fuimos avanzando con paso más firme y más seguro.

Sucedió que nos entregámos por completo al estudio de la poesía contemporánea de la América. ¡Cuántos tesoros descubrimos dignos de figurar en el eterno museo de la gloria! Pero debemos decirlo con nuestra habitual franqueza, bien que bastante apenados ya que es tan grande, tan vehemente el amor que profesamos

á la tierra querida donde vimos la primera luz. La poesía granadina y colombiana no nos agradó. Julio Arboleda poseía sin duda alguna dotes de primer orden; pero un sentimiento funesto le corroía las entrañas y le torturaba la inspiración. José Eusebio Caro no era espontáneo, no era fácil; era, sí, un hombre de talento, que sabía con estudiado cálculo, encerrar sus ideas en líneas cortas y bien medidas. Gutiérrez González, el único verdadero poeta. Reunía las flores más sencillas, flores de nuestras vírgenes selvas, y formaba fragantes y vistosos ramilletes. Los demás, hasta Miguel Antonio Caro, Rafael Núñez y Rafael Pombo, habían escrito cosas buenas, pero á nuestro juicio distaban mucho de merecer el título de príncipes del arte.

Venezuela, Cuba, Méjico y la República Argentina: allí sí encontramos cuanto nuestro espíritu buscaba: deleite, goces inefables, cauce constante para la admiración, espacio infinito para el entusiasmo. Cuando nos sentimos dominados por la belleza poética, procurámos aplicar nuestros anteriores principios, y fracasámos en tan generoso empeño. Bústanos citar un ejemplo. García Merou publicó sus celebres "Reflejos;" reflejos de la luz del cielo. Dónde estaba la enseñanza? Dónde la tendencia docente? En ninguna parte, y sin embargo esos versos eran sublimes. Comprendimos entonces cuánta verdad encerraban los juicios de Revilla. García Merou, corazón sensible, había interpretado sus pensamientos, brillantes como soles y dulces como la miel; y sus versos, así de pura forma, pero de forma casi inimitable, causaban mayor complacencia y movían á mayor entusiasmo que las mismas dolores de Campoamor.

Ah! es que la poesía no se juzga con la inteligencia sino con el alma. Es preciso entrar con el vate en comunión misteriosa de anhelos, aspiraciones, esperanzas y recuerdos, para com-

prender bien lo que significa cada sonido de su lira, cada suspiro de sus labios, cada armonía de su amor y cada treno de sus desencantos; para comprender, en fin, cómo brotan las profesías del conjunto de sus ideas, y cómo se coloca sobre su cabeza la inspiración en forma de aureola de fuego.

Nadie mejor que García Merou puede con sólo la autoridad indisputable de su ejemplo demostrar al mundo qué es y en qué consiste la verdadera poesía. Leer esas estrofas escritas por él equivale á oír un órgano del cielo tocado por ángeles. Como las olas del mar juegan con las naves; como las ondas del viento juegan con la frágil casa que eleva la curiosidad humana, así los versos de Merou mueven el espíritu en diversas direcciones; y ora lo estremecen dulcemente, ora lo sacuden con fuerte movimiento, según lo que el autor ha ido sintiendo al escribir cada línea.

La belleza bien representada y adornada con los más simpáticos matices, eso y no otra cosa se le exige al poeta. Si puede ó quiere enseñar, quién se lo impide? Pero ante todo y sobre todo que la forma sea buena. La forma es lo principal.

No sucede lo mismo con la prosa, y sin embargo conviene hacer una advertencia. Hemos llegado á una época en que sólo es tolerable, respecto de la literatura lo que está de acuerdo con el precepto que ordena unir á lo útil del fondo, á la seriedad del argumento, la amenidad del estilo. El hombre del siglo 19 quiere pensar, pero quiere así mismo entrar á la reflexión por una alameda pintoresca. El desierto fastidia y quema. El jardín seduce y atrae. Y al pié del árbol corpulento, cargado de flores y frutos, la idea se desarrolla mejor, el pensamiento más profundo se descompone más pronto en convenientes y acertadas soluciones.

Si no, por qué el público en general (hablo del público ins-

truido) lee con tanto agrado una obra de Castelar, un discurso de ese elocuentísimo orador, obra y discurso en que campean los problemas más arduos de la política, la sociología, la religión y la historia; por qué lee, también con agrado, los artículos de Rafael Núñez, Aristides Rojas, Santiago Pérez, Adriano Páez, Diógenes Arrieta y Ramón Rosa; en tanto que pasa por alto cuanto da de sí la inteligencia de Caro, Marroquín y Arboleda, hombres eruditos y filólogos eminentes?

La razón de esto no puede desconocerse. Es que los primeros, sabios de ideas avanzadas, y adictos al dogma político de la libertad, no se cortan las alas, ni sacan estilo del angosto molde académico; y los segundos se acostumbra de tal suerte y manera á la restricción que predicán, que matan sus propias y naturales facultades, y todo lo subordinan á extrañas influencias.

Hecha esta digresión, volvemos al asunto de la poesía.

Tan cierto es que la poesía tiende á la representación de lo bello, que muchas veces suelen confundirse sus límites con los de las artes diversas en que el hombre ejercita su ingenio. Lessing así lo comprendió; y para señalar esos límites, respecto de la pintura, escribió su *Laocoon*. Sin embargo, en el modo queda establecida la diferencia que existe entre la poesía y las demás artes. La música, por ejemplo, se vale del oído; la escultura, de la vista. La poesía se vale del lenguaje, medio el más útil y el más directo de comunicar las ideas y de producir esa hermosura inefable que no dice nada á la materia, pero que penetra, como corriente eléctrica, en el humano espíritu.

Hay algunos vates que se dedican á un género especial, llamado poesía filosófica; género que consiste en la simple interpretación de tal ó cual sistema, colectivo ó personal, por medio de versos. Ni aplaudimos ni censuramos el gusto. Sólo advertimos que la verdadera poesía no existe, sino en tanto que la forma sea bella. Trátese de lo que se quiera, pero consérvense las cualidades necesarias para que la poesía no desaparezca. La forma es á las composiciones, lo que el aroma á las flores, lo que la luz á las estrellas, lo que la savia al organismo vegetal.

A más del ejemplo de Merou, deseamos citar el que da el dulcísimo poeta don José Joaquín Palma, uno de los primeros líri-

cos del continente americano.— Quien quiera que haya leído las "Tinieblas del alma" "A Tegucigalpa", "A Honduras", "Serena-ta", "A Amelia", & & sabrá que allí se encuentran para el alma y para la fantasía los mayores y los más puros placeres; porque el ropaje de cada idea y la envoltura de cada sentimiento, tienen encantos sublimes é inefables que se graban en la memoria aún sin participación directa de la voluntad.

Terminaremos con ésto que juzgamos principio incontrovertible, y que resume cuanto hemos dicho: Poeta no es el que mejor piensa sino el que mejor siente; nó el que más verdades y enseñanzas encierra dentro de sus versos como dentro de una cárcel, sino el que con más destreza sabe adornar la forma hasta el punto de conquistar la admiración de los demás.

DISCURSO

DE

EMILIO CASTELAR.

La política colonial—En el círculo Mercantil.

(Continúa.)

Señores. ¿Qué ha hecho por la colonización del mundo Alemania, esa empuñada hoy en quedarse con las colonias de los demás?

¿Qué islas ha descubierto en el planeta?

¿Qué continente ha revelado?

¿Tienen nombres germánicos aquellos que trajeron al seno de Europa la India, aquellos que buscaron en las naves venecianas bajo sus velas sedosas al gran Preste Juan de las Indias que como el antiguo vellocino de oro atraía y estimulaba todas las actividades mercantiles?

¿Tienen nombres germanos aquellos que echaron al pié de nuestro hermosísimo Tajo en su desembocadura Mozambique, Goa, el Congo, y tantas y tan hermosas preseas de la civilización y timbres de la gloria?

¿Tienen algún nombre germánico el Misisipi, el Amazonas; el paso magnífico de Magallanes, las Antillas descubiertas por los Pinzones y los Colones?

No, todos esos son nombres nuestros, de portugueses, de italianos, de españoles.

(Repetidos bravos).

Señores, si la India trajo los dioses mecidos en las aguas del Gange, y jóvenes hoy todavía en los altares de la inspiración y del arte, esos dioses griegos que pasaron del Ganges al Pireo; si las razas caldeas abrieron el cerrado libro de los siglos y deletrearon los geroglíficos de los astros; si aquellos egipcios, conteniendo las momias en sus pirámides proclamaron su inmortalidad material, esa inmortalidad repetida luego por boca de Sócrates en el

banquete de Platón; si aquella Fenicia fundó las primeras colonias, las cuales tuvieron nombres tan hermosos como Gades, y Córdoba, si aquellos cartagineses lucharon por las grandes preeminencias mercantiles con los romanos, y los romanos trajeron el derecho, y los italianos de las modernas edades el renacimiento, y Francia la revolución, y la América del Norte la democracia, y los mares inexplorados se han explorado por unas quillas, las selvas serradas se han abierto por unas hachas, los ríos desconocidos se han atravesado por hombres que han nacido en Extremadura, en Andalucía, en Portugal, en estas tierras de Occidente sobre cuyas estrellas quiere tender sus alas la rapaz águila del Norte.....

(Grandes y atronadores aplausos).

Si yo tuviera tiempo, si yo pudiera decirlo todo lo que ha engendrado esta tierra, de la cual llevamos átomos en los huesos y el beso indeleble de su alma en la frente; si yo pudiera contaros los nombres de todos los navegantes que ha generado esa cordillera inmensa, esa espina dorsal de nuestra Península que comienza con los rudos montes de Aragón y concluye en los jardines de Cinra; si yo pudiera decirlo quienes han bebido en las aguas del Tajo cantadas en su cuna por Garcilaso y en su desembocadura por Camoens, y en el Miño y en el Guadiana, porque aunque viviéramos una eternidad, no acabaríamos de contar nuestra historia; yo os diría que esta tierra es cien veces sagrada, no por que sea el sepulcro de nuestros padres y la cuna de los seres que engendramos, sino porque ha prestado mas servicios á la civilización que todas las selvas de donde salían los depredadores del mundo y los incendiarios de la Europa.

(Aplausos atronadores é incesantes).

Acordaos conmigo de aquel infante D. Enrique conquistador ilustre, el primero de los portugueses en el siglo xv, conquistador ilustre de Ceuta que aún tenemos nosotros, y de Tanger que un rey de Portugal en aquellos tiempos del absolutismo dió en dote á su hermana doña Catalina, que se casó con Carlos II de Inglaterra, y los ingleses que ahora lo desean tanto, lo abandonaron como nosotros tristemente abandonámos á Orán.

Acordaos... es decir, no nosotros, porque entonces el pueblo español no era consultado ni podía saber lo que pasaba lejos de sí, y un rey absoluto podría abandonar á Orán, y otro rey absoluto, Carlos III, por más señas, podía vender La Florida como si vendiera la Casa de Campo.

Pues bien tras de don Enrique, don Fernando; es decir, el príncipe constante cantado por Calderón en prueba de que las glorias lusitanas y españolas son comunes, el cual, preso en Africa, fué conducido á Fez y allí crucificado como Cristo, y eternamente por ende, cantado y puesto en los altares como un verdadero redentor.

Y luego acordaos de aquel Alburquerque el gran revolador de la India; y sobre todo de aquel más popular en los romances y en el teatro, más carinosamente agasajado por nuestros

oidos, más impreso en nuestros corazones; aquel Vasco de Gama que costearo el Africa, esa Africa hoy tan codiciada por poderosas codicias atravesó el cabo de las Tormentas y luego se engolfó en los mares índicos hasta traer al seno de aquella Europa que sacudió el yugo del feudalismo y de la teocracia las esencias y los aromas de la vida del Oriente.

Y luego, señores, ¿por qué no lo hemos de decir, por qué no los hemos de proclamar muy alto?

Mientras yendo por un camino habían encontrado los portugueses, nuestros hermanos por la tierra y por el aire, y por la historia tan españoles como nosotros, habían encontrando yendo por un camino el Oriente, la tierra de los recuerdos, de lo pasado, de la historia, de las castas, los andaluces, los extremeños, los españoles, yendo por otro lado, habían descubierto en el seno del mar tenebroso é inexplorado donde se decía que no podía haber vida, un mundo lleno de selvas primitivas, de ríos de limpidas aguas que parecían condensados en el momento que se asomó la primera lágrima á la primera culpa: encontraron aquel nuevo mundo, y Magallanes y Elcano, un portugués y un español, dieron su nombre á los estrechos, abrazaron á los portugueses en Filipinas, y puede decirse que desde entonces la tierra gira los espacios como un astro, y lleva por zodiaco los nombres, el recuerdo y la historia de España. (Grandes aplausos.)

Pero señores, se han empeñado en que los descubrimientos no significan nada, en que no significan nada las navegaciones, en que eso del paso de Magallanes pertenece á la leyenda, en que no importa nada que un Legazpi haya civilizado las Filipinas, en que no importa nada que un Lezeano haya descubierto la parte principal de la Micronesia; lo que importa es que un señor de Hamburgo tenga una casa mercantil, saque á los alemanes, cuidado que es sacar, tres millones de francos, y luego quiebre; y ese es un gran título de posesión para recabar nuestras islas Carolinas. (Aplausos.)

Porque habeis de saber que esto de los apetitos coloniales data de hace muy poco tiempo.

La pobre Alemania....

(Risas.)

Si; muy pobre; una tierra de mucha hambre.

La pobre Alemania no ha pensado en estos libros de caballería, sino después que ha tenido, tras muchas conquistas, mucho dinero, y le ha pasado lo que al rey Midas por avaro, que cuanto tocaba se le convertía oro, y por convertirse el pan en oro, en medio de tanta riqueza no podía comer.

Acabó con Austria y en eso hizo bien; acabó con Bonaparte y aún hizo mejor (Risas); y empezó á descabezar reyes sin respeto ninguno al divino, ni á que fuesen parientes de otros reyes muy poderosos; así es que Enrique Heine, el gran poeta alemán, decía:

Señores, nosotros nos decimos alemanes, hablamos de nuestra gran patria alemana y en esta patria hay 34 reyes por lo pronto, porque se han

acabado los 200 ó 300 que antes había; llamamos gran patria á la tierra que ellos explotan y les pertenece por derecho divino.

Pues bien; se encontró Alemania conque había constituido un gran imperio, había impuesto el servicio obligatorio, había establecido un gran régimen militar y levantado un inmenso cuartel, á pesar de lo cual todos los años emigran 100,000 alemanes por no poder habitar aquella tierra, y huyen de la quinta ó conscripción, como ahora se llama, nada menos que ocho á diez mil jóvenes.

El canciller dijo que esto se debía á la afición de los alemanes á ir á América, donde se encontraban con el pésimo ejemplo de las Repúblicas, y era necesario desviarlos de aquella dirección y mandarlos á tierras tan habitables como el Congo, como la Nueva Guinea y otros paraísos por el estilo; pero se encontró con gravísimas novedades; con que por un latino del Mediodía, marsellés de nacimiento, de origen francés y á la vez español y catalán, que habla divinamente nuestro idioma, Lesseps, iba á romperse el istmo de Panamá como antes había roto el de Suéz; y entonces el comercio de Hamburgo, el comercio de Berna, el comercio del Norte debía venir todo él, Señores, todo él, porque así lo quiere la geografía, porque así lo quiere la historia, porque así lo quiere la Naturaleza, porque así lo quiere Dios, debía venir todo él por escalas ibéricas, por nuestros puertos del Norte, por ese Lisboa destinado á ser otra vez la Venecia de los mares occidentales; por ese Cádiz y ese Sevilla que han de recobrar su antiguo esplendor; por las Azores, por la isla de Madera, por las hermosísimas Canarias, donde todo el mundo ha puesto la Atlántida de Platón, por nuestras magníficas Antillas; y cuando ya haya pasado por las Antillas, por las Carolinas, por las Marianas, por Filipinas, por esos restos, el resto de nuestra grandeza, timbre indeleble de nuestra gloria y de nuestra dominación sobre el planeta.

(Grandes aplausos.)

(Continuará.)

BOLETIN.

Antropología criminal. Pronto debe reunirse en Roma un Congreso antropológico criminal.

La exposición relacionada con el asunto será indudablemente curiosa, pues en ella figurarán para que los partidarios de los estudios frenológicos puedan hacer observaciones, más de 700 cráneos de criminales, y como unas 3,000 fotografías de los que se han hecho celebres por sus delitos.

También figurarán en dicha exposición gran cantidad de au-

tógrafos de estos héroes del crimen, así como un considerable número de armas y útiles para la consumación de sus reprochables empresas.

Entre las naciones que figuran en primera línea en la exhibición pública del delito y sus agentes, será una de ellas Francia, pues Mr. La Cassagne piensa presentar ejemplos y datos curiosos de los criminales franceses.

Ha llegado á esta ciudad el distinguido caballero doctor don José María Soto, hermano del Señor General Presidente de la República.

El Dr. Soto ha adquirido profundos conocimientos, merced á su notable inteligencia y al carácter superior de los establecimientos europeos de enseñanza en los cuales ha hecho todos los cursos de la carrera de medicina.

Viene, pues, á prestar importantes servicios y á realizar importantes esfuerzos.

Gran concurso de personas notables acompañó al doctor Soto en su entrada á San José, concurso que demostró verdaderas simpatías hacia el recién llegado, hacia el distinguido ciudadano que hoy rige los destinos de la Patria.

El "Diario de Costa-Rica" felicita al doctor Soto por su feliz regreso, y le desea el mejor éxito.

La instrucción pública en México.—Cálculase que hay en la República unas once mil escuelas primarias á las que asisten 600,000 alumnos. De estas escuelas 9,236 están sostenidas por fondos de la Federación, los Estados ó los municipios, con 470,000 asistentes. La sociedad Lancasteriana tiene 39 escuelas, con 5,000 estudiantes. Las parroquias católicas mantienen unas 1,000 escuelas, con 100,000 niños. Las asociaciones y misiones protestantes tienen 260 escuelas con 12,000 alumnos. La Sociedad Católica 209 escuelas con 40,000 educandos. Varios establecimientos fabriles, 45 escuelas con asistencia de 4,000. Escuelas particulares hay en la ciudad de México 231 á que concurren 16,000 niños, y en los Estados unas 500 escuelas con 10,000 educandos.

Cálculase que hay en la República de 2,200,000 á 2,500,000 personas que saben leer y escribir.

Estos datos están traducidos del "Two Republics"

Ese pueblo marcha á su seguro engrandecimiento.

En Palermo ha comenzado la vista de un celebre proceso que

quizá no tenga precedente en la historia de los Tribunales de Justicia.

Se trata de una cuadrilla de asesinos, recientemente descubierta, resultando del sumario, á juicio del acusador público, responsabilidades para aplicar la pena de muerte á ciento cuatro individuos.

Hé aquí como se llegó á descubrir esta asociación de foragidos, que por mucho tiempo tuvo aterrorizada la comarca.

Hace próximamente un año, el Corregidor de un pueblo inmediato á Palermo, acompañaba á algunos amigos á la estación del camino de hierro.

Al pasar por un bosquecillo, sonó una descarga de fusilería y tres de la comitiva quedaron muertos.

Comenzadas las averiguaciones, recayeron sospechas en algunos individuos del pueblo, que fueron arrestados, y después han concluido por confesar que eran miembros de un club de asesinos, compuesto de 96 personas, que mataban por sus propios beneficios.

El dinero robado se depositaba en manos del Cajero de la Sociedad, para que éste hiciera el reparto en ciertas épocas.

Los negocios prosperaron de tal modo, que establecieron una sucursal en el pueblo de Sicaraz, la cual contaba con 45 miembros, que en pocos meses quitaron la vida á más de 30 personas.

La opinión pública, vivamente impresionada con tan monstruoso descubrimiento, ansía y teme el término del proceso.

Desea el ejemplar castigo de los asesinos, y se horroriza ante la idea de una terrible sentencia contra tantos criminales.

Tarea, y no por cierto muy sencilla ni muy fácil, es la que se ha impuesto el ilustre americano redactor de "La República" de San Salvador.

En el número 32 de su periódico ataca fuerte y severamente á "La Estrella de Panamá", al "Diario de Costa-Rica" y á "La Estafeta de París y Londres"

Acaso el señor redactor esté enfermo.

Acaso sufra de alguna desviación mental.

Si lo primero, bueno es que acuda cuanto antes á la pericia y á la habilidad del sabio M. Pasteur.

Si lo segundo, bueno es que el Gobierno del distinguido General Menéndez tome sus precauciones.

La rabia, sea ó no sea polí-

tica ó intercalada, causa males graves á la sociedad.

La locura es también y sobre todo en ciertas situaciones, fuente de desgracia.

Conviene detener la una en sus agreciones y la otra en sus extravagancias.

Segun noticias recibidas ayer en esta capita, la República de Colombia continua "fundándose en el amplio y generoso melde de la regeneración fundamental." Las autoridades nuevas de las nuevas secciones, siguen al pie de la letra las indicaciones del señor Ripalda, y se hallan ocupadas en la terrible tarea de exterminar todo aquello que sea incompatible con el orden de cosas establecido. Todo esto, unido á la propaganda perseverante del Señor Samper, indica que Colombia, hoy por hoy, ha encontrado el "camino recto y seguro para llegar al cielo."

Un estimable amigo nuestro nos ha enviado el siguiente artículo que con placer insertamos.

ESCUELAS!

Sigue el acuerdo del Supremo Gobierno del Sr. Soto, respecto á oposiciones, de que ya habíamos hablado, produciendo los resultados favorables que esperábamos, en cuanto á lo único que por ahora puede hacerse en materia de Instrucción pública, la mejora del personal docente de las escuelas.

Ayer presenciarnos el examen de tres Señoritas Braun, llamadas Josefina, Carlota y Adela, opositoras, la primera, á la dirección de la Escuela de párvulos de esta ciudad, y las dos últimas, al puesto de ayudantes de la misma. Las Señoritas Braun no necesitan de recomendación especial para que el público sepa á que grado llega su idoneidad sobre la materia y el derecho que, por sus virtudes y su cultura personal, tienen, conquistado por si mismas, para ser directoras natas del corazón y de la inteligencia de las niñas en la infancia, como ellas lo quieren. Sin embargo, es un deber nuestro, manifestar al público, que el Tribunal quedó demasiado satisfecho del examen rendido por tan bellas y virtuosas señoritas y que, en atención á la justicia y al bien que se recibe generalmente, felicitamos al país, á esta capital y, sobre todo al Gobierno, felicitándolas á ellas.

El estímulo es el más elevado móvil que un Gobierno ilustrado puede poner en planta para levantar la virtud y abrir las puertas de la inteligencia. El acuerdo

á que nos referimos es una ley de estímulo para levantar y abrir esas dos fuentes inagotables del bien; y con él hemos visto ya que la carrera de la enseñanza se ennoblece, pues que la oposición dispuesta como está, en sí misma y sin referirnos al tiempo, abre sendero al mérito intelectual y moral, sin que en ella, tengan que ver nada las intrigas ó el favor de las tendencias humanas.

Un individuo cualquiera puede hoy, según ese acuerdo, presentarse haciendo oposición á cualquier escuela, y según la competencia que demuestre en el examen que rinda, puede obtener ó no el puesto de enseñanza elemental á que aspira. ¿No será esto de incalculables beneficios para el adelanto gradual de los maestros y de los niños?

Sensible es que el mencionado acuerdo no tenga el carácter de indefinido que debiera tener, pues sólo así puede producir el estímulo, no de hoy, sino de todo el año y de todo el futuro. Sabido es que, ya sea por apatía, ya por el disgusto que al principio siempre producen las reformas salvadoras, sólo se han presentado, hasta la fecha, cinco Señoritas, con los fines indicados, en esta Provincia; y sin embargo, ya expira el término fijado á la vigencia de tan atinada disposición. Cuánto lo sentimos!

Confiamos, sin embargo en que el Gobierno no ha de olvidar que, así como las Señoritas Braun han ingresado hoy, tan honrosamente al tren de sus servidores, en el importante ramo de la Instrucción pública, pueden ingresar otras, no menos aplaudidas, si prolonga indefinidamente el susodicho acuerdo; y aun ingresar maestros, cuya ausencia por no haberse ninguno examinado hasta ahora, no nos explicamos ni tampoco aplaudimos.

DIEGO.

TELEGRAMAS

CALIFORNIA, febrero 19. Esta mañana, un cuerpo de enmascarados obligó á catorce chinos á partir, poniéndolos á bordo de un vapor. No obstante las protestas del capitán, se le obligó á llevarlos como pasajeros á Sacramento.

LONDRES, febrero 18. El Banco de Inglaterra ha reducido su descuento, del tres al dos por ciento.

Los miembros principales del partido conservador, se reunieron en el "Club Carolina," y conferenciaron so-

bre la política que conviene seguir al partido, respecto de los asuntos de Irlanda, en las nuevas sesiones del Parlamento. Hubo mucho entusiasmo en la reunión.

BERLIN, febrero 19. El Bundesth votó unánimemente en favor del proyecto de monopolio especial.

FILIPÓPOLIS, febrero 19. Llegó aquí el Príncipe Alejandro, en su nuevo carácter de Gobernador de la Rumelia Oriental y fué recibido con gran entusiasmo. Fué visitado por todos los cónsules menos el ruso.

WASHINGTON, febrero 20. Esta tarde dijo en la Cámara de los Comunes, James Bryce, [Subsecretario de Relaciones Exteriores, que el Gobierno no había autorizado á nadie para que representara á Inglaterra, en la investigación que se hace con relación al Canal de Panamá.

Hoy se presentó sir Charles Dilke al consejo liberal de Chelsea, y declaró que no tenía intención de renunciar su puesto en la Cámara de los Comunes, que estaba resuelto á no cuidarse del clamor público que se había levantado contra él, y que no creía que fuese razón suficiente para retirarse, los deseos del editor de la "Pall Mall Gazette" y Mr. Dand.

LISBOA, febrero 19. El ministro ha renunciado. El Rey llama á los progresistas á formar un nuevo gabinete.

LONDRES, febrero 20. Un despacho de Madrid dice que el General Callejas ha sido nombrado Virey de Cuba, y que se le ha ordenado que permita en abril próximo una elección libre, comprendiendo en esta gracia á los criollos. También se le ordena que prepare algunos proyectos para la separación del mando civil del mando militar.

Después de las elecciones, el Gobierno procurará celebrar con los EE. UU. de América un tratado especial para Cuba, quitando los derechos de exportación y rebajando los de importación en los aranceles coloniales.

Limón, febrero 21

A la 1 p. m. ancló el vapor inglés "Medway," procedente de Colón: 22 horas de mar, 2,350 toneladas de registro, 105 tripulantes y al mando de su capitán W. W. Herbert. Trajo de pasajeros á los Sres. Dtor J. M. Soto, Miss. G. R. de Castro y Mr. R. Vielle y 21 individuos de cubierta; y de carga 532 bultos de mercaderías, 8 sacos y un paquete de correspondencia y consignado á la C^a de Agencias.

Limón, febrero 21.

A las 5. 30 p. m. de ayer zarpó el vapor inglés "Alvo," con destino á Nueva York y al mando de su capitán Williams. Llevó de pasajeros á los Sres. F. Orofri. B. Carazo, E. S. Charlier esposa

y criada; de carga 12,163 racimos bananas; 2,256 sacos café, pesando 131,736 kilos; 27 bultos caucho, pesando 2,305 kilos; 31 cueros, pesando 7 kilos y dos paquetes oro con \$ 800. Despachado por M. C. Keith.

ANUNCIOS.

Se necesita

Una casa cómoda para una pequeña familia, de preferencia al lado Este de San José.

Ofertas serán recogidas en el despacho de este Diario bajo las letras

R. M.

CAFÉ

VÍA LIMÓN

SACOS IMPERMEABLES, protección contra el agua venden baratos.

Lujan & Mata.

6 v. 2

AVISO.

SE RECUERDA á los constructores, que en el depósito del Almacén la "Fama" hay un completo surtido de maderas, á precios sumamente bajos, haciéndose venir de las dimensiones que se necesiten y con admirable prontitud.

San José Febrero 20 de 1886.

3 v. 2.

FÁBRICA DE CHOCOLATE.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PÉREZ.

26 v. 15

LA FABRICA.

DE SELLOS DE CAUCHO

para marcar papel, ropa, madera, cueros, & & es en la capital de Guatemala. La gran diferencia entre los derechos sobre sellos de hule y material para ellos, hace que los sellos de Guatemala vienen á ser mucho más baratos que los de los Estados Unidos, dilata menos para recibirlos y entran sin derechos en toda la América Central.

Le recomiendo al público en general de mandar pedir dibujos y precios etc., etc. al fabricante Federico Feldballe que está dispuesto á mandárselo.

OJO! Se necesita un agente para Costa-Rica.

1

Imprenta de J. Canalias Plaza Principal, 30.

Se avisa al Publico.

Se venden dos almacigales de café en muy buen estado; cada uno tiene 100,000, de siembra, pues uno de ellos parece ser de dos años; se garantiza que al año da cosecha; el que quiera ocurra en el barrio de San Joaquín de Heredia á

GREGORIO CAMPOS. 2

HOTEL Y RESTAURANTE DE ITALIA.

PROPIETARIO,

G. DE BENEDECTIS.

CALLE DEL COMERCIO

San José de Costa-Rica.

90

SUCURSAL

Y PULPERIA DE

La Cervecería del León

Tengo el gusto de ofrecer al público este nuevo establecimiento situado en la casa del Sr. Juan Acuña, frente á la Estación del Ferro-carril, donde se venderán diferentes artículos de consumo á precios módicos; así como la acredita cerveza fabricada por mí, de cebada fresca de California y lúpulo de Bohemia y Baviera, bajo la patente Pistorius de los EE. UU. de Norte-América, mayo 15, 1876, al ínfimo precio de 10 centavos la media botella y \$ 1 la docena, sea blanca ó negra.

Para mayor comodidad de mis parroquianos, tengo establecida una sucursal en San José, calle del Comercio O., y otra en Alajuela en casa antes Hotel Ocaña, calle de la Estación. Al precio indicado y con los carretones del establecimiento se despacharán los pedidos que se hagan por mayor.

Cartago, 13 de enero de 1886.

11 Guillermo Jegel.

Andres del Valle

PLATERO

Calle de Goicoechea, -17.

23